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什么书出现在影视剧中是有讲究

的，书是角色精神世界的基石，甚至

故事的伏笔就可能安放在书中。电

影《天地大冲撞》中读着《白鲸》拯救

地球的宇航员、电影《喜剧之王》中读

着《演员的自我修养》成就梦想的尹

天仇，让我们看到了“植入”作品在电

影中的精神。

唐代李白说：“眼前有景道不得，

崔颢题诗在上头。”有些台词、有些情

节，如果用自己的语言来表达可能说

不到点上，但“植入”恰当的文学作品，

则会以富有启发的方式来精准传递主

创的心境，毕竟书连同其描述的世界

一同来到影视剧中，带来了更多的可

能性，两者的合力更易让受众形成共

鸣。而且“植入”的彩蛋让人知道自己

在精神世界中并非孤立无援，在会心

一笑中感受到精神世界的回响。既可

以“植入”一句话或一本书的封面，如

精致的盆景让人眼前一亮，也可以呈

现跟情节、人物对位的内容，如幽深的

走廊让人流连忘返。当然，“植入”的

高级形式是让人动容的赞叹，低级形

式就是剽窃了。

“植入”不是简单地拿来，而是要

以陆九渊“六经注我”的姿态表达不同

时代对经典的认知。“植入”不只是“我

注六经”式的精神充盈，吸收营养的生

长只是第一步，“六经注我”式的化古

为新，才是经典与时俱进的绽放。例

如，在电影《星际穿越》中出现了狄兰·

托马斯的名句：“不要温和地走进那个

良夜。”同样是对死神的怒吼，诗句却

从诗人想唤起病重父亲的斗志，变为

导演对人类挣脱时空束缚的寄托。

同一本书在不同的人身上会产生

不同的效果，尤其是断章取义、心怀不

轨苦练武功秘籍、魔法手册的人，只会

走火入魔。在电视剧《人民的名义》

中，祁同伟喜欢读《天局》，可是过去受

过的苦、取得的成绩，决不能为后来犯

下的罪行辩护，他的下跪是走上歧途

的开始，绝不是混沌以自身充当棋子，

跪死在棋盘一角而胜天半子的壮举。

也有故意以误读的方式来解读经典

的。比如在《射雕英雄传》中，黄蓉认

为饱学之士朱子柳不明夫子微言大

义，就问他孔门七十二贤中冠者几人、

少年几人。朱子柳答不上来。黄蓉就

“创造性”地解读了《论语·先进》中提

到的“冠者五六人，童子六七人”一句，

说：“五六得三十，成年的是三十人，六

七四十二，少年是四十二人。两者相

加，不多不少是七十二人。瞧你这般

学而不思，嘿，殆哉，殆哉！”黄蓉的歪

解经典明显是强词夺理，但另辟蹊径

的解读却显示了黄蓉的机灵。

从小说改编为影视剧的时候，关

于 读 书 的 情 节 有 删 减 的 ，也 有 增 加

的。例如，《挪威的森林》中某些情节

与渡边看的小说《魔山》有着相似之

处，但在电影版中则删除了很多关于

阅读的情节，导致故事开展得比较突

兀。在《平凡的世界》第三部中，孙少

平到大牙湾煤矿参加体检，结果因为

血压高而需要复检，小说里医生让孙

少平喝点醋，而 2015 年版的电视剧中

则加了一点情节，医生把几本书碰到

了地上，孙少平边拾边说：“《钢铁是

怎 样 炼 成 的》《呼 啸 山 庄》《哈 姆 雷

特》，这都是好书。”医生因为他念过

书、当过老师，而给了他喝点醋的建

议，从而改变了他的命运，这样的改编

更有逻辑性。

书有时是揭示情节推进的暗门。

在电影《赛末点》一开始，威尔顿读着

简装本《罪与罚》，这与他不久走入的

整面墙都是精装书的贵族书房形成鲜

明对比。他将成为活在当代的陀思妥

耶夫斯基笔下的人物吗？导演的回答

是肯定的，小说已经把一切安排得明

明白白，威尔顿捧读的正是自己的命

运。书提示了故事发生的时代背景，

并成为故事的线索。电视剧《猎场》开

头就引用了莎士比亚的名言：“是活着

还是死去，这是一个问题。”然后就多

次提到小说《挪威的森林》。虽然被戏

称为渡边君的郑秋冬说这本书他还没

看呢，可是之后的有些情节跟小说暗

合，并不让人感到陌生。

“植入”会影响书中人的命运，更

会影响书外人的人生，因为最直接的

效果是提高了原著的关注度，销量猛

增。韩剧《来自星星的你》中都敏俊看

过的《爱德华的奇妙之旅》当时就卖断

货了；电影《北京遇上西雅图 2》则让

《查令十字街 84号》销售火爆。

当一群作家、好多本书同时出现

在影视剧中是怎样的场景呢？或许电

影《午夜巴黎》正是伍迪·艾伦拍给自

己的一曲时光咏叹调。吉尔在午夜无

意间坐上了一辆通往过去的汽车，带

他来到了令他神往的上世纪 20年代的

巴黎，见到了菲茨杰拉德、海明威、艾

略特等他仰慕的作家或艺术家。但当

他与艾德里安娜坐上马车来到 19世纪

见到高更的时候，高更却说：“这个时

代的人很缺乏想象力……最好生活在

文艺复兴时期。”可是拉斐尔创作的

《雅典学派》就诞生在文艺复兴时期。

每一个时代的理想都在现实中碰

壁后回响在历史的长河，精神的乡愁、

对古代的向往，是因为我们想象力的

像素还没有细致到感知土壤颗粒的程

度，没有痛感，只有时间光滑如新磨的

咖啡，让人沉醉。那么，最好的时代在

哪里？在电影《黄金时代》中，萧红在

战 事 频 仍 的 时 代 颠 沛 流 离 ，用 生 命

“盘”出时代的质感，踉跄的步伐勾画

出自己创作的“黄金时代”的地图，此

乃清代赵翼“国家不幸诗家幸，赋到沧

桑句便工”之谓也。时代的缺憾让人

想逃避，踏实耕耘的人才有收获，既照

亮了时代，也照亮了后人的眼眸。

当作家作品“植入”影视剧中，经

典成就“今典”、经典成就经典的匠心

才是最可贵的。

博大精深的中华文化依靠汉

字传承，而中国特色的汉字文化依

赖书写代代相传，绵延至今。汉

字承载着历史记忆，书写汉字是

感 受 中 华 文 明 和 艺 术 精 神 的 通

道，这是中国书法的基础。作为

一名学者、书家，时常焦虑汉字书

写面临断流的危机。我们不能放

弃书法这门艺术的文化情感，“全

民汉字书写水平在下降”的事实

需要社会各界共同努力改变。沿

着怎样的思辨逻辑推动新时代书

法文化事业的发展，是摆在广大书

家面前的重大课题。

很遗憾，技法被有些书家倍

加推崇，炫技时错字连篇。实际

上，要重视书写，书法是要在书写

中触摸中华文化的一边一角，但一

定要清醒地认识到，文化才是书法

的第一属性。通过汉字书写来表

现中华文化的博大精深和中国人

丰富的内心情感，最终形成千古传

承、精妙绝伦的书法艺术，这是表，

由表及里的是中国传统文化。

建议大家读点书法史，从而找

准当代书法的特质、方位，在继承

中创新发展。因为书法史是书法

学科的基础、总领、纲要，在书法艺

术的传播中具有重要作用。

中国书法根植于中国传统文

化的历史脉络中，在丰厚的文化

滋养积淀中向前发展，文化与书

法深度融合。中国书法有悠久的

历史，它从几千年前的甲骨刻符

中延伸出来，沿着金文、小篆、隶

书 、楷 书 、草 书 和 行 书 的 演 变 历

程，最终形成中国书法特定的发

展脉络。中国书法的传承和发展

附 着 在 中 华 文 化 的 精 髓 和 血 脉

中，每一种字体在演变发展中都

与 当 时 的 历 史 文 化 背 景 紧 密 相

连，烙上了深刻的历史文化印记，

如甲骨文与殷商社会崇拜鬼神的

文化信仰有关、金文与西周礼乐

文化联系紧密、隶书的成熟与汉

代社会的繁荣发展密切相关等。

历史上任何一个时代的书法经典

都构筑在深刻理解前代和当时的

文化精神的基础之上，如“天下第

一行书”《兰亭序》，乃王羲之取法

前代名家张芝、钟繇，并深刻把握

其所处时代的文化精神，融汇儒、

道两家思想，推陈出新而创造出

的中国书法经典。这一经典因为

蕴含着深厚的时代文化精神，所

以具有不朽的艺术感染力，也因

此无人超越。

书法作品蕴含着丰富的历史

文化精神，在当代，书法创作者和

研究者应该通过充分挖掘书法文

化内涵，弘扬书法文化精神，这是

传承和发展书法文化的题中应有

之义，或者说深刻理解新时代书法

之要义。那些一味强调书法创作

的技法而忽略书法文化精神的做

法最终将影响书法的健康发展，使

书法成为无源之水和无本之木，因

为书法绝不仅是外在的技艺，它最

主要是作为文化精神代代传承。

换而言之，中国书法是中华文

化的典型代表，彰显着民族品格和

民族特征。书法是中华文化中最

具有代表性的符号，熊秉明先生称

其为“中国文化核心的核心”，它在

传承和发展中华优秀传统文化的

过程中发挥着至关重要的作用。

先贤林语堂所言：“在书法上，也许

只有在书法上，我们才能够看到中

国人艺术心灵的极致。”从某种意

义上说，书法艺术能够最大限度地

表现我们的民族精神，反映中华文

化的灵魂，成为中华文化的象征。

（作者系中国书法家协会会员）

如今只要一提及“丑书”，大家就自

然而然地联想到网络上那些抓人眼球

的“书法表演”，他们既不能被算作书

法创作，更不入当代艺术的法眼：有用

头发作笔的，有大吼怪叫的，有上蹿下

跳的，还有以肉身实体写字的，可谓丑

态百出不一而足。前年元旦，笔者曾

以顾问身份参加宋庄上上国际美术馆

的嘉年华，当场就见到某位先生用针

管射出墨汁喷洒在横幅的宣纸上，并

美其名曰“射墨”。如果将这水墨还原

为材料，同时把这种行为归入行为艺

术也不足为怪，那又何必宣称是在以

墨“书写”呢？

追溯历史，这些花样翻新的做法

古人其实早就尝试过了，那位擅长泼

墨的王墨就曾“醉后以头髻取墨，抵于

绢画”，还会“醺酣之后，即以墨泼。或

笑或吟，脚蹙手抹。或挥或扫，或淡或

浓，随其形状……应手随意，倏若造

化”。性情同样张扬的张旭更是“嗜

酒，每大醉，呼叫狂走，乃下笔，或以头

濡墨而书”。只不过，古人作书作画那

是一派“解衣盘礴”的道家风流，如今

的江湖书法则是奇丑无比，所以才被

称为“丑书”。更何况，古人就曾探索

除去笔之外的各种书写用具，草帚、筷

子、柳枝、荻草、甘蔗、瓜皮、茅草和泥

刀都曾被当作笔用，在材料上的创新

绝不输于今人，据称蔡邕路过鸿都门

见工匠用扫帚刷墙，遂从丝丝漏白创

造了“飞白书”。

然而，“丑书”其实并不是一种消

极的用法，它还有更为积极的使用方

式，这种用法甚至更早被广为接受。

沃兴华、王镛、石开、沈鹏、曾翔、王冬

龄、何应辉、于明诠等人创作的集体性

倾向，都被称之为书法拓展意义上的

“丑书”。如今，大家把江湖习气的胡

书乱写和追求个性的书家创新混为一

谈，皆唤作“丑书”，那才是对当代书风

的一种贬低。

首先必须明确，那种江湖书法表

演乃是“以丑为美”，相形之下，当代书

家的美学品格其实是“化丑为美”，这

种本属于文人书法的书风后来也被普

泛化，由此形成了一种“新的传统”。

区别就在于，前者是“真”丑，此类的丑

与美相对而言，并把这种丑态当作美

感；后者则为“假”丑，这里的丑意指一

种不符合漂亮妍美传统的非规矩性，

这种影响至今的书风恰把“非丑之丑”

转化为了书法之美，其实这种创新才

符合“美丑辩证法”！

所以说，在当代书法潮流当中，我

们一方面要痛斥“以丑为美”的真丑书

现象，另一方面力挺“化丑为美”的假

丑书的创新努力。就像当年“印象派”

的来历一样，乃是某记者评论那批画

作就像一片胡乱的印象一般，这本是

消极的评价用语，居然反转成了印象

派与后印象派两个绘画流派的大名

号。“丑书”也经历了一种由贬到褒评

价翻转的过程，人们开始对其心理上

不接受，视觉上也觉得不成功，所以

才以“丑书”来为其命名，但是艺术史

上任何突破性的创新都要经历这样的

过程。

我以为，“丑书”这种来自民间的

评价，恰恰可以升华为一种艺术定位：

“丑书”作为当代书风的美学品格，其

实已基本被确立下来。在这些“丑书

家”的笔端，“篆隶为本”形成了主流倾

向，他们重线条和结体的思辨性，并不

拘泥于单一的技法，由此使得当代书

风得以具有了某种前瞻性，但是在书

法界内外的确有着不少的误解。

去年应邀到胡抗美先生的工作室

做客交流，以胡先生的书法为例，他的

作品近年来被归入“丑书”序列，但恐

怕没有一位书家会承认自己书法作品

是丑的，反而在他们看来乃是美意盎

然的。胡先生的书法十分追求个性，

并有意识地去训练自己的章法和结

构，所以他的草书很多字形比较夸张

由此被纳入“丑书”之列，也是可以理

解的，但是其中对书法创新的追求，更

是可以肯定的。胡先生书法中纤细的

书法线条尽管不若传统般流畅，但常

有飞白，竟有一种拙涩大巧之感。

实际上，当代书法的转换性创造

的“中道”，就在于深入传统基石上而

有自己的面貌。书法之为中道，就不

能脱离传统的本根而“空创”，当然亦

不 能 跟 着 传 统 亦 步 亦 趋 。 当 代“ 丑

书”书风的出场，应该是受到“八五新

潮”之后的美术潮流的影响，所以视

觉性的呈现才变得突出，在此种书风

里面的确出现了不少刻意化的设计，

并有布局成风的倾向。这是传统书

法里面未被彰显出来的维度，但不能

说传统里面没有，只是需要去蔽而使

之显现出来。显然，这是源于视觉艺

术界对个性解放追求的结果，面对这

种外在压力，书法界也开始追求所谓

的“视觉张力”，并逐渐形成了自身的

内在诉求。

当然，这种书风的美学追求也有

问题：单纯或者过度追求视觉，都会影

响本然情感的抒发。我们可以比照一

下东西方两个例证：一个例证是抽象

表现主义，抒情性与视觉性两者都做

到了，而且结合得相当完美，出现了诸

如罗斯科这样的色块艺术大师；另一

个例证则是现代日本书家，他们也横

向影响了中国，虽然也在刻意布局并

追求视觉效果，但是井上有一那种蓬

勃情感的抒发却是难以抑制的。东西

方这两类艺术当中都出现了不少杰

作，当代中国的“丑书”恰要沉下心来，

多为后代留下更多好的作品，在追求

视觉性的同时增强情感性，从而达到

一种更为完美的内外平衡。

当今书法界近十年的流行书风乃

是以陈忠康等人为代表的对帖学传统

的翻新，称之为一种追求古典雅致的

“新帖学”也许更为准确。由此你会发

现，书法的发展好似一个钟摆，在传统

与创新之间来回地历史摆动。尽管帖

学的过度程式化的确值得反思，但是

斥责新帖学还处于初级训练阶段，这

样的判断似乎也忽视了其中的新创。

从美学高度来看，当今的“丑书”与“新

帖学”各自的利弊也显而易见：传统的

积淀不能刻意割裂，但是继承到何种

程度并适度创新，那就大有学问了；反

过来看，视觉效果的营造固然颇具新

意，但如果过多斩断与传统的勾连，那

效果恐怕就适得其反了。

艺术史的发展逻辑，就是突破再

复归，再突破再复归……特别是书法

这种始终需要“报本返始”的本土艺术

类型更是如此。既然王羲之这样的千

古大家，在书法面世之初都被斥为丑，

更何况后世各位试图突破的创新者

了。更重要的是，让作品去为流派代

言，也就是让作品本身去说话，这不

仅适用于书法中的各个当代流派，也

适用于中国乐派抑或中国电影派这

样的新构。所以，“丑书”作为当代书

风的创新需要得到力挺，因为这些书

法的“丑到极处，便是美到极处”。我

们 痛 批 的 是“ 以 丑 为 美 ”的 那 些“ 丑

书”，而力挺的是“化丑为美”的这一派

“丑书”！

（作者系中国社科院研究员）

化“丑”为美与以丑为美
刘悦笛

当作家作品被“植入”影视剧中
党云峰

文
化
应
是
书
法
的
第
一
属
性

汪
碧
刚

因地制宜 因村施艺
吴士新

进入新世纪以来，特别是近年来，

不少艺术家通过艺术的方式助阵乡村

振兴，他们以艺术设计、改造乡村空

间，重塑乡村环境、社会面貌。安徽省

铜陵市义安区西联乡犁桥村、江西省

吉安市万安县夏木塘村等，通过艺术

家 们 的 规 划 、设 计 、引 导 ，村 容 村 貌

获得了改善、提升，乡村社会兴起了

一股新风尚，村民受到新美学洗礼，

乡村社会关系得到重新融合与构建，

同时也在逐步改善乡村文化天然呈

现 的 松 散 性 、天 然 性 、自 闭 性 、排 他

性等方面发挥了积极作用。

然而，在艺术介入乡村振兴的过

程中，也出现了一些新问题。由于一

些艺术家未能充分尊重乡村的生态、

生产、文化、历史、风俗、信仰，向乡村

强行输入一些不合时宜的艺术作品，

传达一些不符乡情的价值观念、审美

准则，结果出现了水土不服的现象。

在乡村里出现的一些不接地气的涂

鸦、墙画、雕塑，非但没有给人以美感，

反而成为乡村空间中令人作呕的视觉

垃圾，不但违背了公共艺术发展的规

律，还破坏了乡村的场所精神。

百里不同风，十里不同俗。在中

国近七十万个行政自然村中，水纹、

土壤、气候、湿度、植被、作物等自然

面貌不尽相同，民族、宗族、血缘、信

仰、习俗等乡村社会状况千差万别。

不考虑艺术实施的场所、空间的具体

情况，简单、一味地推行一种艺术价

值观念、方式、方法，艺术便难以得到

乡村民众的普遍价值认同，艺术也难

以发挥其应有的美育作用。因此，艺

术家要学会因地制宜、因村施艺地创

作。艺术介入只有符合乡村社会的

发展特点、实际状况，才能真正成为

有源之水，有本之木，才能健康地发

展成长。

农业是乡村发展的根本，是发展

乡村文化和乡村旅游融合的基础。艺

术介入乡村振兴时，艺术家应该仅仅

抓住“农”这个核心，围绕农业、农村、

农民展开工作。一是艺术家应该充分

理解、重视乡村中农业的核心地位，保

护乡村自然风貌，保护乡村的空间肌

理等绿色自然资源，合理、适度开发乡

村。二是艺术家应该充分了解、掌握

乡村文化，充分利用乡村的节令时俗，

适时、合理地通过城乡艺术互补融合、

文 化 旅 游 互 补 融 合 的 方 式 ，发 展 乡

村。三是艺术家应通过在地性、时令

性、季节性、应景性的乡村景观的规

划，吸引公众走进乡村，走进自然，满

足人们食、住、行、游、娱、购的基本需

求，实现闲、养、学的旅游体验。四是

艺术家应以积极向上的，贴近百姓审

美需要的艺术作品，教育村民、引导村

民。以艺建乡，以美融乡，以文和乡，

让艺术真正走进乡村空间，融入乡村

百姓生活。

乡村不仅是艺术家改造的对象，

更是艺术家进行艺术创作的源泉和动

力。艺术介入乡村振兴，不是用艺术

的方式简单地将乡村改造为旅游者猎

奇之地，而是要借助艺术的方式改善、

提升乡村环境，重塑乡村文化与乡村

艺术的价值，让它成为与城市的文化、

艺术相对等、相互补的且不可或缺的

重要部分。

（作者系中国艺术研究院副研究员）

如今，明星都有大

量 粉 丝 。 其 实 ，这“ 粉

丝”是古已有之。北宋

词人柳永，就有一帮狂

热忠诚的“粉丝”。

论数量，当时民谣

说“凡有井水 处 ，皆 能

歌 柳 词 ”，就 是 说 柳 永

的“ 粉 丝 ”遍 布 大 江 南

北 ，长 城 内 外 ，市 井 瓦

肆，不计其数。

论 狂 热 ，柳 永 的

“ 粉 丝 ”也 丝 毫 不 输 于

“ 超 女 ”。一手绝妙好

词，随便给哪个歌妓写

上 几 句 ，她 就 身 价 倍

增。于是，歌妓们对他

爱 得 发 狂 ，“ 不 愿 君 王

召，愿得柳七叫。”仁宗

醋意顿生，气得差点吐血，心想怎

么 能 让 这 个 小 瘪 三 抢 了 我 的 头

彩？但碍于身份，不能和一个风

流文人争风吃醋，只好独自郁闷。

论铁杆，柳永的“粉丝”更是

忠心不贰，无与匹敌。柳永死时

家无余财，他的那帮歌妓“粉丝”

自发集资营葬。死后亦无亲族祭

奠，年年清明，认识不认识的“粉

丝”们都相约赴其坟地祭扫，以至

于相沿成习，称之为“吊柳七”或

“ 吊 柳 会 ”。 哪 像 现 在 的“ 粉 丝 ”

们，朝秦暮楚，这一阵儿追张三，

过几天又捧李四，追时奉若神明，

弃时甩若敝屣。

论影响，柳永的“粉丝”也是

不得了的。连宋仁宗都成了他的“粉

丝”，仁宗虽羞于承认，还对柳永

有几分嫉妒，可从他对柳词的熟

悉程度，便可见其做“柳丝”的狂

热。柳永《鹤冲天》中有“忍把浮

名，换了浅斟低唱”句，仁宗看到

柳 永 的 考 试

卷 子 ，就 不

假思索信手批道：“此人好去‘浅

斟 低 唱 ’，何 要‘ 浮 名 ’？ 且 填 词

去。”这一下子，柳永就成了“奉旨

填词”的“天王巨星”了。

论“副作用”，柳永的“粉丝”

也闹出了惊天动地的大动作。追

捧偶像，总难免有副作用。比较

而言，柳永的副作用似乎更有诗

意，气魄也更大一些。柳永名词

《望 海 潮》中 有 佳 句 称 赞 杭 州 之

美：“有三秋桂子，十里荷花。”想

不 到 被 他 千 里 之 外 的 一 个 著 名

“粉丝”金主亮看到了，于是“此词

传播，金主亮闻歌，遂起投鞭渡江

之志。”这样惊人的“副作用”，这

是柳永万万想不到的。

“江山代有才人出，各领风骚

数百年。”柳永及其“粉丝”早已作

古，随风远去，留下美好记忆。愿

时下的偶像与“粉丝”都能比柳永

更精彩、更健康、更洒脱也更有品

位，同时也少一点“副作用”，唱红

今天的“杨柳岸、晓风残月”。

（作者系河南省杂文学会会长）

柳永的粉丝
陈鲁民

资料图


